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января на Международной выставке-форуме 
«Россия» в рамках отраслевого Дня туризма и спорта 
прошла пленарная сессия «Спорт и туризм. Синергия 

 

  

 

ОТРАСЛЕВЫЕ
НОВОСТИ

Обсуждение затронуло ключевые достижения отрасли 
туризма и спорта: как объекты спорта становятся точками 
туристического притяжения, и как инфраструктура крупных 
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СОСТОЯЛАСЬ ПЛЕНАРНАЯ СЕССИЯ «СПОРТ 
И ТУРИЗМ. СИНЕРГИЯ РАЗВИТИЯ»

В мероприятии также приняли участие министр экономического 
развития России Максим Решетников, министр спорта России 
Олег Матыцин, губернатор Приморского края, председатель 
комиссии Государственного совета по направлению «Туризм, 
физическая культура и спорт» Олег Кожемяко, Президент РСТ 
Илья Уманский, член экспертного совета при Правительстве 
России, председатель Совета федеральной территории 
«Сириус» Елена Шмелёва, представители бизнес-структур.

На пленарном заседании Дмитрий Чернышенко рассказал 
о стратегической связи сфер спорта и туризма:развития», которую провел Заместитель Председателя 

Правительства РФ Дмитрий Чернышенко.

спортивных мероприятий становится точками для создания и 
развития туристических кластеров.

«Синергия туризма и спорта влияет на создание новых 
точек притяжения, развитие регионов и здоровье граждан. 
Спортсооружения становятся точками притяжения для 
крупных событийных мероприятий и драйверами развития 
массового туризма, а объекты туринфраструктуры 
становятся местами для проведения спортивных сборов. 
Туризм формирует спрос на продукцию и услуги множества 
других отраслей — транспорт, ЖКХ, общепит, культура, 
строительство. Есть определённая магия цифр, если 
посмотреть на данные Минэкономразвития и Минспорта: по 
итогам 2023 года мы превысили цифры по внутреннему   



инэкономразвития России продлило до 20 февраля 
отбор на льготное кредитование для крупных 
гостиничных проектов, сообщил глава ведомства М

озможность бесплатного проезда для владеющих 
электромобилями физлиц по платным федеральным 
автотрассам сохранится и в 2024 году, сообщила пресс- В

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ РФ ПРОДЛИЛО ОТБОР 
ПО ПРОГРАММЕ ЛЬГОТНОГО КРЕДИТОВАНИЯ 
КРУПНЫХ ОТЕЛЕЙ

БЕСПЛАТНЫЙ ПРОЕЗД ДЛЯ ЭЛЕКТРОКАРОВ
ПО ПЛАТНЫМ ТРАССАМ В РФ ПРОДЛЕН НА 2024 ГОД

ОТРАСЛЕВЫЕ
НОВОСТИ
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В 2023 году впервые Министерство экономического развития 
РФ отработало как регулятор туристической отрасли. 
Министр экономического развития РФ Максим Решетников 
в своем выступлении рассказал о том, как развивается 
отрасль в ответ на внутренний спрос:

На данный момент в России особенно отмечается тенденция 
к сохранению интереса к спортивным событиям. Об этом 
на Пленарной сессии заявил министр спорта РФ Олег Матыцин:

Как отметили эксперты, крупные спортивные мероприятия 
являются одним из драйверов роста туристического потока
в регионах. В 2024 году Россия организует Игры Будущего
и Игры БРИКС, которые пройдут в Казани, «Дети Азии» –
в Якутске, «Дети Приморья» – во Владивостоке, «Игры дружбы» – 
в Москве и Екатеринбурге. 

Всероссийская зимняя спартакиада сильнейших откроет 
традиционные массовые соревнования «Лыжня России», 
«Кросс нации», планируются к проведению Российско-Китайские 
молодёжные игры, которые пройдут в Сахалине и на Дальнем 
Востоке в 2026 году.

Дмитрий Чернышенко рассказал об уникальном 
международном мультиспортивном турнире «Игры Будущего», 
проведение которого позволяет активно развивать спорт и туризм.

поставленной президентом России Владимиром Путиным до 2023 
года: 140 млн туристических поездок и более 105 млн человек, 
регулярно занимающихся спортом и физической культурой.

Решение вопросов, которые эксперты обсуждали в ходе 
Пленарной сессии, должно помочь достигнуть цели,

Полная запись трансляции Пленарной сессии 
«Спорт и туризм. Синергия развития» доступна по ссылке:

ССЫЛКА НА ТРАНСЛЯЦИЮ

Министр призвал бизнес активнее участвовать в программе, 
в том числе Ставропольского края, для того, чтобы оценить 
общую потребность рынка.

Льгота предоставляется с прошлого года в рамках федерального 
проекта «Электроавтомобиль и водородный автомобиль».

Льготы действуют, в частности, на платных участках автодорог 
М-1, М-3, М-4, М-11, М-12, ЦКАД, северный обход Одинцова,
а также на отрезке с 15-го по 58-й км трассы М-11.

Как отмечает правительство, данная мера поддержки в 2023 году 
была одним из стимулов для приобретения электромобилей: 
средний прирост их количества в регионах, прилегающих
к платным участкам федеральных дорог, составил 70%,
в остальных регионах — 40%. Кроме того, мера способствовала 
двукратному увеличению загрузки зарядных станций и повысила 
интерес бизнеса к развитию зарядной инфраструктуры
на платных магистралях.

служба правительства в четверг.

турпотоку уровня доковидного 2019 года — это свыше 
75 миллионов человек. Это практически совпадает 
с количеством занимающихся спортом в нашей стране — 77 
миллионов человек. Важно продолжить достижение всех 
целей, поставленных Президентом России, и обеспечить 
независимость и технологический суверенитет нашей 
страны».

«Минэкономразвития при разработке мер поддержки 
отрасли ориентируется в том числе на растущий интерес 
туристов к спорту и здоровому образу жизни. С помощью 
механизма особых экономических зон развиваются 
крупнейшие горнолыжные курорты страны, а программу 
льготного кредитования в рамках нацпроекта по туризму 
теперь можно использовать для развития инфраструктуры 
горнолыжных комплексов». 

«Проведение спортивных мероприятий повышает туристический 
имидж регионов и становится импульсом для будущих 
инвестиций, помогает развитию местной экономики и вовлечению 
бизнеса. Москва, Санкт-Петербург, Казань, Калининград, Сочи, 
Екатеринбург, Владивосток, Красноярск, Якутск — эти и многие 
другие города были значительно преобразованы в преддверии 
крупных спортивных турниров. Россия всегда была и остаётся 
пионером в создании новых форматов соревнований. Мы 
продолжим и дальше развивать национальную систему спорта, 
создавать условия для массового спорта и спорта высших 
достижений и уверены, что спорт есть и будет нормой жизни 
каждого россиянина». 

«Игры Будущего – главный фиджитал-турнир, концепция 
которого реализует принцип гармоничного развития, 
объединяя киберспорт и классические виды спорта. Игры 
Будущего – один из результатов Десятилетия науки
и технологий, объявленного Президентом России 
Владимиром Путиным. Казань готова со свойственным 
России гостеприимством принять гостей, представителей 
СМИ, спортсменов и болельщиков из разных стран мира. 
Деловая программа Игр откроет новые возможности для 
международного сотрудничества не только в сфере спорта, 
но и в областях науки, инноваций, игровой индустрии, 
креативной экономики. Гости «Игр Будущего» увидят образ 
России, сочетающий в себе самобытность культуры
и инновационность», – подчеркнул вице-премьер.

Максим Решетников в четверг на совещании в МинВодах 
по формированию комплексного подхода к развитию региона 
Кавказских Минеральных Вод.

«По поводу кредитования крупных отелей, буквально 
вчера мы, посоветовавшись с бизнесом, банками, 
инвесторами, получив поддержку Дмитрия Николаевича 
Чернышенко, продлили сроки приема заявок до 20 февраля. 
Хотя на сегодняшний момент у нас уже заявки на 11 тыс. 
номеров», — сказал Максим Решетников.

«Призываем активно бизнес обращаться, вместе с банками 
отрабатывать и подавать заявки. Нам это крайне важно, 
чтобы понять реально, какой запрос есть, чтобы по итогам 
этого отбора уже дальше выходить в правительство 
с какими-то идеями, мерами»,  — добавил М.Г. Решетников.

«Начатый в прошлом году эксперимент по бесплатному 
проезду электромобилей по платным дорогам в целом 
оказался успешным: льготой воспользовались около 5 тысяч 
автомобилистов, они совершили порядка 315 тысяч 
проездов. Льгота возобновит действие с 19 января», — 
отметил вице-премьер Андрей Белоусов.

Подробнее на сайте: rustravelforum.com

Подробнее на сайте: economy.gov.ru

Подробнее на сайте: tourism.interfax.ru

https://135811.edgevideo.ru/videos/135811_hrMmj8UlXr7Zn8Y
https://rustravelforum.com
https://economy.gov.ru
https://tourism.interfax.ru


января на Международной выставке-форуме «Россия» 
в рамках Дня спорта и туризма прошла экспертная 
панель «Комфортный и безопасный автотуризм - 21

условия для развития» в формате дискуссии власти и бизнеса. 
Эксперты впервые обсудили проработку наиболее актуальных 
вопросов, включенных в Концепцию развития автотуризма. 
Организатором панели выступило Министерство экономического 
развития РФ при поддержке Фонда Росконгресс.

Также замминистра подчеркнул, что решение данных вызовов 
обеспечит комфорт и безопасность автопутешествий — то, в чем 
правительство видит рост автотуризма. Эти два понятия включают 
в себя улучшение дорожного покрытия, развитие сети МФЗ, 
повышение уровня придорожного сервиса и увеличение пунктов 
техобслуживания, заправок, питания и отдыха. 

Активное развитие автотуризма проходит не только 
в центральной части России: Приморский край считается одним 
из самых колоритных направлений для автотуризма. Там 
существуют уникальные автомаршруты, как например, 
по золотому кольцу Приморья. Маршрут позволяет посетить 
множество прекрасных мест, проехать по шоссе сквозь Тайгу.   

Также Николай Стецко рассказал о том, что в рамках развития 
Концепции принципиально важно для регионального развития 
автотуризма:

Затрагивая вопрос о межрегиональном развитии в контексте 
автотуризма, российский турбизнес предлагает современные 
решения в реализации многофункциональных зон дорожного 
сервиса уже не просто для автомобилистов, а для автотуристов.

Исполнительный директор АО «Корпорация Туризм.РФ» Сергей 
Красноперов в своем выступлении обозначил текущие 
направления развития Корпорации, которые помогут обеспечить 
рост потока автотуристов: это программа развития МФЗ 
на федеральных и региональных трассах, ускоренное 
строительство МФЗ на дорогах к ключевым туристическим 
кластерам, внесение изменений в нормативные акты 
в целях включения МФЗ на стадии проектирования дорог, 
компенсация затрат на съезды с трасс и техприсоединение

За последние годы автотуризм приобретает всю большую 
популярность. Согласно опросам ВЦИОМ, около 40% россиян 
за последние пять лет совершали туристические поездки на 
авто.  Рост популярности автотуризма приводит к логическим 
потребностям развития инфраструктуры, улучшениям 
транспортной доступности и комплексного развития всего 
направления. Концепция, разработанная Министерством 
экономического развития о развитии автотуризма
в Российской Федерации до 2035 года, включает всесторонние 
аспекты автотуризма.

О Концепции развития данного вида туризма и о том, какими 
предпосылками для ее создания руководствовалось 
правительство, рассказал Заместитель министра экономического 
развития Российской Федерации Дмитрий Вахруков:

Дмитрий Вахруков также обозначил основные сдерживающие 
факторы развития автомобильного туризма в России: 
несоответствие автомобильных дорог, низкая обеспеченность 
качественными объектами дорожного сервиса, отсутствие 
необходимого количества кемпингов и кемпстоянок в местах 
нахождения объектов туристического показа, низкое качество 
или полное отсутствие мобильной связи и интернета на пути 
следования. 

«С учетом ограничительных мер, с учетом того, что 
потребность и желание изучить свою страну возникает все
у большего количества граждан, мы большую ставку 
отводим путешествиям на автомобилях как самому 
доступному способу передвижения, смены локации. 

Автотуризм, туризм на других видах транспорта — это то, что 
у нас в приоритете и фокусе.  Поэтому, говоря о том, для чего 
мы делали Концепцию, какие возможности мы нашли — 
прежде всего автотуризм — это путешествие туда, куда 
хочется приехать: без пересадок, без мультимодальности».

«Действительно, есть проект Дальневосточного Золотого 
Кольца, когда несколько регионов — Камчатка, Сахалин, 
Приморье, Хабаровск — объединяются, и туристам можно 
посмотреть на совершенно разные регионы, в том числе
с точки зрения природы», — отметил Председатель 
Правительства Приморского края Николай Стецко.

«Ключевой принцип, который в начале все субъекты РФ 
озвучивали, заключается в том, чтобы требования объектов 
инфраструктуры и придорожного сервиса, меры поддержки 
оставались на региональном уровне». 
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НОВОСТИ
ФОРУМА

ПРИОРИТЕТНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ АВТОТУРИЗМА ОБСУДИЛИ В РАМКАХ ЭКСПЕРТНОЙ ПАНЕЛИ «КОМФОРТНЫЙ 
И БЕЗОПАСНЫЙ АВТОТУРИЗМ – УСЛОВИЯ ДЛЯ РАЗВИТИЯ», КОТОРАЯ ПРОШЛА ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ФОНДА 
РОСКОНГРЕСС
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к обеспечивающей инфраструктуре, а также продолжение 
реконструкции автодорог.

Многофункциональные зоны дорожного сервиса в России — 
это не только важная часть придорожного сервиса, 
но и самостоятельный туристический объект и объект 
туристской инфраструктуры. Об этом рассказала Директор 
по маркетингу и PR ООО «Кафе Баранка» Елена Красулина. 
Она отметила новшества, которые вводятся в связи с ростом 
автопутешественников и их запросу к сервису, на примере 
сети придорожных кафе «Баранка». В первую очередь, это 
наличие стандартов: полноценное питание как альтернатива 
фастфуду, стандарт качества, обслуживания и чистоты.

Более того, одной из задач сети является поддержка 
регионального туризма: сотрудничество с ТИЦами, 
партнерство с локальными брендами и предоставление 
возможности размещения для караванеров.

Для того, чтобы ближе познакомить туристов с регионом, 
на площадке МФЗ размещаются такие туристические объекты, 
как музей под открытым небом, скульптурные композиции 
и историческая роспись палисадов.

Одними из ключевых участников дискуссии стали заместитель 
Председателя правления Государственной компании 
«Российские автомобильные дороги» по операторской 
деятельности и развитию пользовательских сервисов 
Константин Макиев, председатель Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга Сергей Корнеев, Заместитель 
Председателя Кабинета Министров Чувашской Республики – 
министр экономического развития и имущественных 
отношений Чувашской Республики Дмитрий Краснов, 
Генеральный директор «ТриА Девелопмент» Константин 
Гусельников, Финансовый директор группы компаний 
«Транзитсити» Роман Фатыхов.

Дискуссия стала важным инструментом для дальнейшего 
формирования рабочей группы при участии бизнеса и власти 
для обсуждения вопросов создания придорожного сервиса.

Экспертная панель «Комфортный и безопасный автотуризм – 
условия для развития» организована при поддержке Фонда 
Росконгресс, который  одним из первых начал продвигать 
тему развития автотуризма: фокус на данный вид туризма 
Фонд взял еще в 2021 году – тогда состоялся первый 
Российский туристический форум «Путешествуй!»

В этом году состоится уже четвертый форум «Путешествуй!». 
На деловой и экспозиционной площадке автотуризм 
вновь станет одной из ведущих тем и привлечет ведущих 
представителей власти и бизнеса.

Камчатского края и при поддержке Минвостокразвития России 
и Фонда Росконгресс.

По данным Минэкономразвития России, интенсивность роста 
турпотока на Дальний Восток и в Арктику в 2023 году дважды 
опередила общероссийский показатель: прирост составил 
40% против 20% в среднем по России. При этом общий 
контекст развития туризма в этих регионах – это активный 
отдых, экологический туризм и познание удаленных уголков 
своей страны.

Стремительный рост интереса граждан к удаленным 
территориям обращает слабые стороны в сильные – и вот уже 
такие регионы, как Камчатский край, Чукотка, Мурманская 
область, Хабаровский край и другие становятся

Именно поэтому фокус мероприятий форума 
устойчивого развития туризма «Путешествуй!»  будет 
направлен на тенденции и принципы устойчивого развития 
туризма в Российской Федерации. Центральными темами 
заседания станут реализация национального проекта 
«Туризм и индустрия гостеприимства», патриотические 
аспекты внутреннего туризма и «зеленая повестка».

привлекательными для бизнеса пилотными территориями 
по апробации новых принципов развития туризма.

Для заинтересованных гостей предусмотрены различные 
форматы – ознакомительные туры для профессионалов 
туристической отрасли, роуд-шоу для инвесторов, биржа 
контактов.

В соответствии с архитектурой деловой программы форума, 
опубликованной на сайте forumkamchatka.ru, с 20 по 22 
февраля запланировано более 20 дискуссионных площадок 
и презентационных сессий. 23 февраля посвящено нетворкингу, 
деловому общению и знакомству с туристической инфраструктурой 
Камчатского края.

В этом году форум впервые пройдет под новым названием,  
объединенным брендом самого масштабного туристического 
проекта — Российским туристическим форумом «Путешествуй!» 
и станет его официальной зимней площадкой. Ребрендинг 
форума связан с расширением повестки и увеличением числа 
регионов, заинтересованных в обмене опытом: это уже не только 
Дальний Восток и Арктика, но и другие регионы страны.

По традиции, Форум станет центральным деловым событием 
Зимнего фестиваля «Берингия». Фестиваль зарекомендовал 
себя как яркий комплекс событий, популярных среди жителей 
и гостей Камчатки. Это зрелищные состязания в дисциплинах 
горнолыжного и ездового спорта, а также выставочные, 
конгрессные и праздничные мероприятия, открывающие самые 
яркие грани зимнего туристического сезона в Камчатском крае.

20 по 23 февраля в Петропавловске-Камчатском состоится 
Форум устойчивого развития туризма «Путешествуй!», 
организованный по инициативе ПравительстваC

Подкаст «Путешествуй!» – это место, где вместе с  приглашенными 
гостями мы знакомим вас с участниками нашего фестиваля 
и экспертами отрасли, разбираемся в новых туристических 
направлениях и узнаем чуть больше о скрытых уголках нашей 
необъятной страны. Мы создаем пространство для вдохновения, 
обмена опытом и обсуждения самых актуальных тем мира туризма.

оры эмоций, море впечатлений и бесконечный горизонт 
открытий – для вас мы создаем материал, который 
поможет разобраться где, куда и зачем.   Г

rustravelforum.com

Регистрация на Форум уже доступна на сайте.
Участие в форуме бесплатное.

Следите за новостями подкаста и будьте в курсе всех событий 
фестиваля и форума «Путешествуй!» в нашей группе в ВК.

FORUMKAMCHATKA.RU

#ПОДКАСТ
ПУТЕШЕСТВУЙ 
С НАМИ!

ПРИЯТНОГО 
ПРОСЛУШИВАНИЯ

ФОРУМ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА. 
«ПУТЕШЕСТВУЙ!» ОТКРОЕТСЯ 20 ФЕВРАЛЯ НА КАМЧАТКЕ

У РОССИЙСКОГО ТУРИСТИЧЕСКОГО ФОРУМА 
«ПУТЕШЕСТВУЙ!» ПОЯВИЛСЯ СВОЙ ПОДКАСТ!

https://forumkamchatka.ru
https://rustravelforum.com


Сегодня перед Камчаткой стоит амбициозная задача – 
защитить статус одного из лучших мест в мире для инвестиций 
в туристической сфере. Мы заявили этот тезис на Восточном 
экономическом форуме 2023 года, представив бизнесу 
подготовленные инвестиционные площадки и проработанные 
меры поддержки. На фоне пандемийных ограничений мы 
смогли полностью переориентировать туристическую сферу 
на внутренний рынок, не допустив количественных просадок, 
наоборот, получив динамичный прирост инвестиций 
и оборота бизнеса в сфере туризма. Сегодня, когда 
иностранный турист возвращается в страну, нам необходимо 
конвертировать въездной туризм в качественный скачок 
в развитии отрасли, не допустив вытеснения сегмента 
отечественных туристов. Об этом мы говорим нашим инвесторам, 
призывая их вкладываться в новую инфраструктуру региона. 

Н

Туристический поток на Дальний Восток с 2023 года 
демонстрирует стремительный рост. Интерес граждан 
к удаленным территориям обращает слабые стороны 
в сильные – и вот уже такие регионы, как Камчатский край, 
Чукотка, Мурманская область, Хабаровский край и другие 
становятся привлекательными для бизнеса пилотными 
территориями по апробации новых принципов развития 
туризма.

Министр туризма Камчатского края о новых проектах 
и туристических направлениях в ДФО, а также о планах 
по реализации поручения Президента по развитию 
автомобильного туризма в условиях сложной доступности 
региона.

ВЛАДИМИР РУСАНОВ

МНЕНИЕ
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1. В этом году форум «Дальний Восток – зима открытий» 
пройдет под новым названием: «Форум устойчивого 
развития туризма». Скажите, пожалуйста, что отражает 
новое название форума?

2. Пленарная сессия форума будет посвящена теме 
глобальной доступности туризма в интересах экономики, 
региона и человека, развития въездного и внутреннего 
туризма с учетом «зеленой повестки». Как вы считаете, 
какие наиболее перспективные возможности предстоит 
реализовать региону?

для обмена опытом, мы в первую очередь сконцентрированы 
вокруг поиска таких подходов к развитию туризма, которые 
закладывают долгосрочный баланс между сохранностью 
природных комплексов, интересами отраслевого бизнеса 
и местного населения. Именно поэтому у нас на первый план 
выходят темы с экологическим туризмом и экопросвещением, 
профориентацией и кадровым обеспечением отрасли, 
поиском корректных подходов к этнокультурному туризму 
и так далее. Эти темы не ограничены Дальним Востоком 
и нашими арктическими регионами, мы видим, что к их 
обсуждению подтягиваются коллеги со всей страны. 

Статистика показывает, что туризм в «удаленные» регионы – 
на Дальний Восток и в Арктику – растет опережающими 
темпами. Тем важнее системно и методично обмениваться опытом, 
отслеживать все возможные риски и угрозы, совместными усилиями 
находить решения, выносить их на межрегиональный 
и федеральный уровень. 

Для Камчатского края Форум устойчивого развития туризма – 
одна из двух ключевых дискуссионных площадок, которые 
традиционно проводятся на полуострове. Каждое лето мы 
также проводим уже ставший международным форум 
«Экосистема», посвященный формированию и консолидации 
молодежных предложений в сфере экологии для дальнейшего 
внедрения в общероссийскую практику. Мы призываем всех 
заинтересованных участников присоединиться к работе этих 
дискуссионных площадок, чтобы выработать наиболее 
гармоничные подходы и практики в социально-экономическом 
развитии регионов.

овое название форума отражает основной спектр тем, 
на котором из года в год фокусируется наш форум. 
Объединяя регионы Дальнего Востока и Арктики для

Д
и ряда субсидируемых рейсов, выполняемых другими 
авиакомпаниями, является неоценимым фактором для 
туристической сферы. Но есть и другая сторона доступности, 
выраженная в стоимости и сроках любого строительства 
в регионе, в наличии и стоимости привлечения 
квалифицированных кадров и так далее. И это проблемы не только 
Камчатки – с такими же проблемами сталкиваются коллеги 
на половине территории нашей страны. Многие ограничения 
удается преодолевать благодаря системному вниманию 
со стороны федерального центра, комплексной работе мер 
поддержки бизнеса. Но чем дальше мы двигаемся, тем важнее 
оперативно реагировать на любые возникающие вопросы, 
быть чуткими к проблемам бизнеса, находить приемлемые 
и рациональные решения по каждой ситуации.   

оступность – безусловно, ключевой вызов для 
развития туризма на Камчатке. Та поддержка, которую 
регион получает в виде «плоских» тарифов «Аэрофлота» 

ЭКСПЕРТНОЕ
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риоритеты на 2024 год у нас такие же, как и прежде: 
поддерживая инициативы бизнеса, добиваться 
развития туристической инфраструктуры в регионе, П

3. Какие новые инициативы и инвестиционные проекты 
вы планируете реализовать в 2024 году в рамках развития 
мультиформатного туристического предложения в регионе? 
Расскажите, какие виды туризма вы предлагаете туристам?

преодолевать сезонные ограничения, увеличивать емкость 
предложения для туристов без ущерба для наших природных 
комплексов. Ключевые события предстоящего года для нас – 
долгожданный запуск крупной пятизвездочной гостиницы 
в центре Петропавловска-Камчатского и ввод в эксплуатацию 
нового терминала аэропорта Елизово. Ожидаем старт 
строительных работ в рамках крупнейшего инвестиционного 
проекта в регионе – кластера «Три вулкана». Поддерживаем 
инициативы бизнеса в строительстве десятков малых и средних 
туристических объектов на полуострове; сформировали 
инвестиционные лоты и предлагаем выгодные земельные 
участки новым игрокам. 

ЭКСПЕРТНОЕ
МНЕНИЕ

Что касается видов туризма – у нас продолжают набирать 
популярность морские прогулки и круизы, мы ожидаем 
активизацию бизнеса на этом направлении, в том числе в связке 
с круизами по Курильским островам. Благодаря мероприятиям 
Зимнего фестиваля «Берингия» мы смогли обратить внимание 
туристов на уникальный зимний сезон на Камчатке, активно 
балансируем сезонность. Растет семейный сегмент, развивается 
самодеятельный туризм, когда гости самостоятельно бронируют 
авиаперелет и гостиницу и собирают для себя программу 
на месте, покупая у туроператоров однодневные экскурсии. 

4. Камчатка – это полуостров. Как вы планируете 
осуществлять поручение Президента по развитию 
автомобильного туризма в условиях сложной 
доступности? Какая, на ваш взгляд, перспектива 
развития данного направления: будет ли это внутренний 
(региональный) продукт или будет активное привлечение 
автотуристов со всей России?

амчатка не связана автомобильными дорогами 
с соседними регионами, это делает практически 
невозможным посещение нашего региона туристами К

на личном автотранспорте. Но вместе с тем, Камчатка – один 
из самых автомобилизированных регионов нашей страны, 
и уж чего, а дефицита автолюбителей и автомобилей у нас нет. 
Для гостей из других регионов у нас действуют предприятия 
автопроката, и я уверен, что по мере развития интереса к теме 
автотуризма, их автопарк и предложение будет только 
расширяться. 

Тем более, что уже в ближайшие два года на Камчатке станет 
доступной для автолюбителей первая в стране полноценная 
автомобильная дорога общего пользования, построенная 
специально в интересах развития туризма. Я говорю 
о подъездной дороге к кластеру «Три вулкана», которая 
возводится в рамках Национального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства». Это совершенно уникальная 
и красивейшая дорога, которая пройдет по широко известной 
Паратунской долине к самому подножию Вилючинского вулкана.

К концу года мы ожидаем появление асфальтированной дороги 
на Халактырский пляж к Тихому океану – популярному месту 
притяжения как гостей полуострова, так и местных жителей. 

Добраться до центральных районов Камчатки теперь можно 
гораздо комфортнее и быстрее благодаря появлению 
асфальтированой автотрассы Петропавловск-Камчатский – 
Мильково. Кроме того, появилась дорога к уникальному 
туристическому объекту «Соколиный центр» - самому крупному 
репродуктивному центру краснокнижных птиц в мире.

Мы ждем автотуристов со всей страны. Пусть вся сеть 
комфортных для автотуризма дорог у нас составляет немногим 
более одной тысячи километров, но на всем протяжении этих 
дорог у нас есть невероятно красивые виды, вулканы, 
терминальные источники и другие достопримечательности. 6



НОВОСТИ
ПАРТНЕРОВ

Аппарат полпреда в СКФО, РГО, регионы Северного Кавказа, 
турбизнес, наука). В рамках совещания 8 регионов было 
подписано соглашение о сотрудничестве в сфере устойчивого 
развития туризма на Северном Кавказе и создания и развития 
межрегионального туристического проекта «Кавказ Gran Turismo».

Глобальный туристический проект «Кавказ Gran Turismo» 
представляет уникальный туристический, природно-
климатический и историко-культурный потенциал Северного 
Кавказа в России и на международном уровне.

Оргкомитет проекта регулярно проводит конференции, 
посвященные открытию летнего и зимнего туристического 
сезона на Северном Кавказе, и презентации новых 
туристических маршрутов «Кавказ Gran Turismo».

Амбассадорами проекта уже стали известные артисты, 
спортсмены, известные и авторитетные публичные деятели, 
которые рассказывают о проекте в рамках своей деятельности 
и участвуют в мероприятиях проекта. 

30 июня 2022 года приказами органов исполнительной власти 
в сфере туризма Ставропольского края, Карачаево-Черкесской 
республики, Ингушетии, Республики Кабардино-Балкария, 
Дагестана, Северной Осетии, Чеченской Республики, а также 
Республики Адыгея утверждены единые «Стандарты 
Кавказского гостеприимства». Представленный документ 
является результатом совместной работы регионов Северного 
Кавказа, направленной на повышение уровня сервиса и качества 
услуг, оказываемых индустрией гостеприимства макрорегиона.
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Летом 2022 года оргкомитет провел недельную экспедицию 
по межрегиональному маршруту, который регионы СКФО 
и Республики Адыгея запустили в рамках проекта «Кавказ 

Gran Turismo». Ее цель – протестировать маршрут и показать, 
что всего за неделю можно увидеть весь Северный Кавказ 
с его историей, разносторонней культурой, уникальной 
природой, национальной кухней и главное - гостеприимными 
людьми с их ярким темпераментом и традициями. 
Это действительно уникальный маршрут, максимально 
сконцентрированный по времени и насыщенности программы. 
В состав экспедиции вошли члены оргкомитета проекта, 
эксперты, представители туриндустрии Северного Кавказа 
и федеральной медиасферы.

Организаторами мероприятий выступили оргкомитет проекта 
«Кавказ Gran Turismo», региональные министерства туризма, 
Северо-Кавказский федеральный университет, Сочинский 
государственный университет и Общенациональный союз 
индустрии гостеприимства при поддержке аппарата 
полномочного представителя президента РФ в СКФО.

19 сентября 2022 года из автомузея «Автомобили мира» 
в городе Москве стартовала первая в мире кругосветная 
экспедиция «Вокруг света через Северный Кавказ», 
совершенная два раза на одной и той же машине - УАЗ-452 
(«Буханка»). Первый тематический этап экспедиции – «Кавказ 
Gran Turismo «От наследия предков к памяти потомков».

Важной задачей экспедиции стала исследовательская 
деятельность и просвещение в интересах сохранения 
исторической и культурной идентичности Северного Кавказа, 
духовное развитие и патриотическое воспитание молодого 
поколения. Члены экспедиции проехали по глобальному 
туристическому маршруту «Кавказ Gran Turismo», 
объединившему в 2022 году все регионы Северного Кавказа.

По итогам экспедиции был создан информационный ролик 
о проекте и путеводитель «КАВКАЗ GRAN TURISMO/Большое 
путешествие по Северному Кавказу» в серии «Русский гид 
ПОЛИГЛОТ».

Также в 2023 году совместно с издательством Russian Traveler 
запущен цикл публикаций о регионах-участниках проекта. 
Уже выпущены номера журнала со статьями Кавказ Gran 
Turismo об Ингушетии, Чечне. 

апреля 2022 года в Дербенте состоялось федеральное 
совещание, посвященное устойчивому развитию туризма 
на Северном Кавказе (участники: Ростуризм, Госдума,8

РОССИЙСКИЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ ПРОЕКТ 
«КАВКАЗ GRAN TURISMO»

Узнать больше о туристическом, культурном, природном 
потенциале, активных видах отдыха, о ремеслах, промыслах, 
кухне и традициях Кавказа можно на едином сайте проекта — 
«Кавказ Gran Turismo».

KAVKAZ-GRANTURISMO.RU

https://kavkaz-granturismo.ru
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РСТ ПРОВЕДЕТ СЕРИЮ ОБЩЕОТРАСЛЕВЫХ
СТРАТЕГИЧЕСКИХ СЕССИЙ ДЛЯ ВЫРАБОТКИ
СОВМЕСТНЫХ РЕШЕНИЙ В СФЕРЕ ТУРИЗМА

Р оссийский союз туриндустрии (РСТ), крупнейшее в России 
отраслевое общественное объединение, проведет серию 
стратегических сессий для туристической отрасли.

Каждая сессия будет посвящена обсуждению актуальных проблем 
в различных секторах индустрии туризма и гостеприимства.  

Цель стратегических сессий – определение и обсуждение 
наиболее острых вопросов, поиск совместных решений, а также 
формирование конкретных предложений по развитию 
каждого сегмента туриндустрии. По итогам мероприятий 
будут подготовлены аналитические материалы.

В стратегических сессиях РСТ примут участие представители 
федеральных и региональных органов власти, ведущие эксперты, 
общественные и отраслевые организации, руководители 
туристических компаний, предприниматели из регионов страны.

«Мы приглашаем все отраслевое сообщество присоединиться 
к живой дискуссии о текущих проблемах и будущем 
российского туризма. Мы знаем, что в каждом сегменте, 
включая смежные отрасли, есть сложности, препятствующие 
раскрытию потенциала индустрии. РСТ много лет успешно 
занимается анализом проблематики, выработкой конкретных 
предложений и лоббированием интересов турбизнеса. 
Сегодня для большей объективности и разнообразия 
мнений мы привлекаем к дискуссии широкий круг 
экспертов. Уверены, что в процессе будут выработаны 
ключевые совместные решения, способствующие 
комплексному развитию туротрасли», – рассказал Илья 
Уманский, президент РСТ.

ЗА ИТОГАМИ СТРАТЕГИЧЕСКИХ СЕССИЙ И ВОЗМОЖНЫМ 
ИЗМЕНЕНИЕМ В РАСПИСАНИИ СЛЕДИТЕ В ТЕЛЕГРАМ-
КАНАЛЕ РОССИЙСКОГО СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ

t.me/ru_rst 

НОВОСТИ
РСТ

Въездной туризм

Гостиницы и иные средства размещения, 
туристическая инфраструктура (горнолыжные 
трассы, пляжи, парки и др.)

Транспорт (авиа, железная дорога, автобусы, 
автомобильный туризм) 

Круизный и яхтенный туризм

Деятельность туристических агентств

Санаторно-курортная деятельность 
и медицинский туризм 

Экологический, приключенческий, устойчивый 
виды туризма

Цифровизация в сфере туризма, агрегаторы

Образование и подготовка кадров 

Социальный туризм (инклюзивный туризм)

Арктический туризм

Промышленный туризм

Деловой туризм

2 февраля 

7 февраля

16 февраля

21 февраля 

1 марта

6 марта

15 марта

22 марта

28 марта

5 апреля

12 апреля

9 апреля

26 апреля

ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЕ РАСПИСАНИЕ СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
СЕССИЙ РСТ*:

*Возможны изменения в расписании стратегических сессий 

Первая стратегическая сессия по детскому туризму прошла 
19 января на площадке Ситуационного центра г. Москвы 
и собрала более 40 экспертов на площадке и более 120 участников 
онлайн. Участники обсудили текущее состояние сегмента детского 
туризма, вопросы безопасности и регулирования выездов 
организованных групп школьников, пересмотр и снятие 
барьеров по регулированию детского туризма, ответственность 
третьих лиц по организации детского туризма, а также KPI для 
школ, муниципалитетов, регионов как инструмент, стимулирующий 
развитие детского профориентационного, патриотического 
туризма в стране. 

По итогам прошедших стратегических сессии были 
сформированы предложения по механизмам дальнейшего 
совершенствования законодательства и мерам поддержки 
бизнеса. 

https://t.me/ru_rst


КОНТАКТЫ
По вопросам участия в РТФ «Путешествуй!»-2024:

По вопросам партнерства:

Любовь Мордвинцева
Заместитель директора Форума

Тел.: +7 (915) 369 1978

liubov.mordvintseva@roscongress.org

Анна Литвиненко (Кочергина)
Тел.: +7 (903) 503 2647

anna.kochergina@roscongress.org

Элина Зельвина
Тел.: +7 (925) 162 8950 
elina.zelvina@roscongress.org

Редактор дайджеста:

Татьяна Доронина
Тел.: +7 (915) 725 1445

pr-manager@expo-elektra.ru

80 СТЕНДОВ УЧАСТНИКОВ

8 ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОКРУГОВ РОССИИ

50 000+ ПОСЕТИТЕЛЕЙ

30 ДЕЛОВЫХ СЕССИЙ

240 СПИКЕРОВ

2800 ДЕЛЕГАТОВ

РОССИЙСКИЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ
ФОРУМ «ПУТЕШЕСТВУЙ!» — ЭТО

РОССИЙСКИЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ ФОРУМ «ПУТЕШЕСТВУЙ!» — ключевое событие туристической 
отрасли, которое объединяет  Форум, как платформу делового общения государства и бизнеса с целью 
обсуждения актуальных вопросов отрасли, государственной политики, инвестиционного климата в 
сфере туризма, и самый масштабный в России туристический Фестиваль для аудитории путешественников.

СЛЕДИТЕ ЗА НОВОСТЯМИ НА ОФИЦИАЛЬНОМ
САЙТЕ: RUSTRAVELFORUM.COM И В СОЦ. СЕТЯХ

ОФИЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКАСООРГАНИЗАТОРОРГАНИЗАТОР

Форум проходит при официальной поддержке Министерства экономического развития РФ, Комитета 
Государственной Думы по туризму и развитию туристической инфраструктуры, АНО «Национальные 
приоритеты», Ассоциации туроператоров России и других отраслевых объединений.

Кристина Косорукова
Тел.: +7 (916) 591 8996

kristina.kosorukova@roscongress.org

https://rustravelforum.com

